



SUBE

Griselda López

DOCENTE

La escritora y periodista recibió un reconocimiento por su trayectoria profesional en la Facultad de Comunicación Social de la Universidad de Panamá. Fue la primera directora de Canal 11.

BAJA



José Blandón

CANDIDATO

El vicepresidente de la fórmula de Rómulo Roux para la presidencia en las elecciones de mayo del 24 cuestionando el tema del presupuesto y el uso de los fondos, ahora, empero cuando fue alcalde nunca dijo nada del manejo del recurso en la gestión Varela.

La COP 28 y la responsabilidad del 10% más rico



ANAYANSI TURNER

ANAYANSITURNER@GMAIL.COM

Del 30/11 al 13/12 se realizó la Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático en su 28ª edición (COP 28), en Dubai, Emiratos Árabes Unidos.

Las organizaciones ambientalistas guardaron un escepticismo sobre los resultados en vista de que los países y empresas petroleras fueron los que estuvieron al frente de las negociaciones de la COP 28. Esto se vio evidencia-

do en la resistencia a que se consagrara el término “eliminación” de las energías fósiles, y el planteamiento de que fuese sustituido por “reducción” en el documento concluyente. Aunque finalmente se adoptó la decisión de “dejar atrás los combustibles fósiles” y lograr un balance neutro de gases de efecto invernadero para el 2050. Se insta a los países a triplicar la capacidad de energía renovable y duplicar la eficiencia energética para el 2030. Se estableció un Fondo de Pérdidas y Daños, alcanzando un aporte inicial de \$12,800 millones, cuando se calcula que se requieren \$200,000 millones por año.

El Comité de Oxford de Ayuda contra el Hambre

(OXFAM) señaló en un Informe (“Equidad Climática: un planeta para el 99%”) dado a conocer en el marco de la COP 28, que el 1% de los super ricos en el mundo producen iguales niveles de dióxido de carbono (CO2) que el 66% de la población más vulnerable, es decir, 5,000 millones de personas. Asimismo, el 10% de la población más acaudalada fue responsable en el 2019 de cerca del 50% de las emisiones de CO2. “Las emisiones de los más ricos están llevando al planeta hacia la catástrofe”, indicó (La Estrella de Panamá, 30/11/23).

Lo anterior nos lleva a demandar la responsabilidad de este 10% más adinerado en la contaminación hemisférica

debido al carbono que genera producto de su lujoso estilo de vida (aviones privados, yates, etc.), de sus empresas altamente contaminantes y de su control de la economía, política y medios de comunicación que se resisten a dejar atrás los combustibles fósiles.

Ya el presidente colombiano, Gustavo Petro, había apuntado correctamente que “Gaza es el ensayo del futuro climático” y que la “barbarie que hoy se ve en Palestina, es la que le espera al Sur si los portadores de la riqueza del norte intensiva en consumo de carbono no permiten apagar las chimeneas emisoras” (La Estrella de Panamá, 2/12/23).

**ABOGADA Y DOCENTE
UNIVERSITARIA**

Belleza del Caribe panameño



RAFAEL CANDANEDO

RAFAELCANDANEDO@GMAIL.COM

En octubre de 1502, en el Cuarto Viaje, Colón ingresa a tierras panameñas, y permanece, siempre en la costa, a orillas, durante siete meses. Tiempo espectacular en tierra panameña. Buscaba el Estrecho de las Especies.

En el Puerto Cristóbal, allí en la desembocadura del Canal de Panamá, los aborígenes le informaron que ese propósito no era posible. Que del otro lado había un océano distinto. El que avistaría Balboa

una década después, acompañado por líderes indígenas de Darién.

Ese peregrinaje tuvo sus momentos cruciales en Santo Domingo, donde Colón no contó con mayor respaldo, y, en la ruta, se encontró con el Cabo de Gracias a Dios, Honduras, Nicaragua y Costa Rica. Recibe hasta un cerdo montés vivo y otros regalos. Indígenas les sirven de guía para conocer parajes selváticos a orillas marinas.

Impacta la hermosura y lozanía de la vegetación. El universo isleño y costero. Arriban a Bocas del Toro, Boca del Dragó (dragón, en aquella época), y bautizan cada avistamiento: Almirante, isla Cristóbal, Bastimentos, Careneros, y hoy uno de los

puntos visitados es Isla Colón.

Era la cuarta aventura de Cristóbal Colón, que había arribado a este mundo el 12 de octubre de 1492. Las extensas, ricas y pobladas islas Antillas absorbieron toda la atención del navegante durante su primero y segundo viaje, que se verificó el año siguiente. En 1498 emprende su tercer viaje, que lo condujo al descubrimiento de la isla de Trinidad y costas de Paria, en

Hay mucho revuelo en la costa, al paso de las embarcaciones. Indígenas se lanzan al mar para embestir a las naves españolas...

tierra firme.

En Bocas se encuentran con un puerto de 20 canoas y con aborígenes desnudos y pintados de colores, y planchas de oro fino colgadas al cuello. Hasta detuvieron a algunos para robarles esas joyas.

Hay mucho revuelo en la costa, al paso de las embarcaciones. Indígenas se lanzan al mar para embestir a las naves españolas. Arrojan agua al mar, mascaban yerbas y las escupían hacia los invasores.

En la desembocadura del río Belén, conocieron a Quibián. Llovía mucho, pues era octubre. Se cubría de la lluvia con una gran hoja de paraguas, y llamó la atención una estructura hecha de piedra

ACADÉMICO

El 20 de diciembre: una fecha de reflexión y memoria



JOSÉ VERGARA

JOSEDELVERGARAS@GMAIL.COM

El próximo 20 de diciembre se cumplen 34 años de la invasión a Panamá. Es una fecha que marca un hito en la historia de Panamá. En este día las fuerzas armadas de los Estados Unidos irrumpieron en el país para derrocar al dictador Manuel Antonio Noriega.

Aquel diciembre negro de 1989 fue un evento traumático para el pueblo panameño. Dejó un saldo de más de 2.000 muertos, incluyendo civiles, militares y soldados estadounidenses. También causó daños generalizados a la infraestructura del país.

Hoy por hoy, decenas de panameños siguen reclamando los cuerpos de familiares desaparecidos. Es una angustia que llega a exacerbarse cuando vemos que ningún gobierno ha tenido la voluntad y la hidalguía para exigir el cumplimiento del fallo del 6 de diciembre de 2017 de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos “CIDH”, que recomendó al gobierno americano reparar integralmente las violaciones a los derechos humanos cometidos contra Panamá.

El 20 de diciembre es un día para recordar a las víctimas de la invasión y para reafirmar la soberanía de Panamá. Sin embargo, no debemos olvidar que aún quedan heridas por sanar que requieren del compromiso del gigante del norte de asumir las consecuencias de tal nefasta decisión.

Que este 20 de diciembre no pase como un día más. Que sea una fecha importante para recordar el pasado, reflexionar sobre el presente y para construir un futuro mejor para el país.

ABOGADO Y PERIODISTA